



# Camilo Henríquez

684819

Nunca en mi columna he pretendido escribir para los alumnos básicos, sino para el público culto. Es por ello que no me he referido a biografías ni a recordar efemérides, que son por todos conocidas. Sin embargo, con Camilo Henríquez sucede algo especial y hace que entre en la excepción.

A Camilo Henríquez, sacerdote, periodista, abogado y médico, se le conoce más por su labor pionera en el periodismo del Chile Republicano. Quiero reseñar un poco su figura y mostrar aquello que está algo oculto, por ese gran acto histórico como fue el fundar la "Aurora de Chile".

Nació en Valdivia en 1769, educado en Perú, ingresó a la orden religiosa de la Buena Muerte. Fue lector ávido y sin prejuicios, lo que le valió ser denunciado a la Inquisición limeña por leer libros prohibidos. A su regreso a Chile se dedicó de lleno a la causa de la Independencia. No era un hombre de combate guerrero, pero sí de combate con pluma. Lanza un célebre manifiesto donde se pregunta con tono de protesta: "¿Qué pacto autoriza para tener convertido a Chile en una colonia, lo cual pugna contra las leyes de la naturaleza?".

En la Patria Vieja fue diputado al Congreso Nacional, fue fundador de la "Aurora de Chile" y posteriormente del "Monitor Araucano" y del "Semanario Ilustrado". Fue activo colaborador de todos los gobiernos chilenos antes de entrar en el periodo de la Reconquista. En este periodo viaja a Argentina donde obtiene su título de médico, y escribió allí "Un ensayo sobre los sucesos desastrosos de Chile" (se refería a la reconquista) y el drama "Camila y la inocencia en el asilo de

las virtudes". Tradujo al español el "Bosquejo de la Democracia", de Bisset. En 1822, gobierno de O'Higgins, vuelve a Chile y funda "El Mercurio de Chile" y se reincorpora a la vida política. Fallece en marzo de 1825.

La labor de difusión de Camilo Henríquez no fue neutral. Desde su tribuna defendió con calor el sistema republicano y entregaba al lector, a modo de enseñanza, nociones de Derecho Público. Fue gran promotor en la organización institucional de un ejecutivo unipersonal, manifestándolo reiteradamente desde el "Monitor Araucano", idea que vio concretarse con la designación en 1814 de Francisco de la Lastra como Director Supremo, poniéndose fin a los gobiernos colegiados.

Fue racionalista y su pensamiento lo dio a conocer en el Te Deum de inauguración del Primer Congreso Nacional, donde dice: "Existe una justicia inmutable e inmortal y los oráculos de esta justicia promulgados por la razón y los escritos en los corazones, nos revisten de derechos eternos. La revelación y la razón, son dos luces puras que emanan de la divinidad que ofrecen remedios para evitar desastres. ¿Si las naciones tienen recursos en sí mismas, pueden salvarse por la sabiduría y la prudencia". Luego publicaría "El Catecismo de los Patriotas", donde define las instituciones políticas. Define la libertad como "la expresión libre y solemne de la voluntad general".

Camilo Henríquez, sacerdote, político y periodista, no se encuentra en ningún hecho bélico, pero si, con justicia, se lo puede calificar como el teórico más ilustre de la organización republicana.

Andrés Benavente Urbina. -

1981 en el número 11-1980 del  
"La Tribuna", miércoles 13  
Los Angeles

# Camilo Henríquez [artículo] Andrés Benavente Urbina.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Benavente Urbina, Andrés

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Camilo Henríquez [artículo] Andrés Benavente Urbina.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile